SECCION PEDAGOGICA



Condicionamiento educativo



L reflejo condicionado ha entrado con paso de extranjero rico en la moder-

na psicología científica. Sin embargo, es muy conocido por el sentido común.

Cuando un caballo siente restallar la tralla en el aire, acèlera el trote, igual que si se le aplicara el latigazo. ¿ Qué ha ocurrido ahí? Este es un ejemplo sencillo de reflejo condicionado. El reflejo directo sería reaccionar al dolor, pero aquí se reacciona a otro estímulo, asociado con el dolor. Este otro estímulo (el restalli-

do) condiciona la aceleración de velocidad igual que el dolor mismo.

Es sorprendente el poco uso que se hace de este eficaz recurso en Pedagogía. Y eso que hasta despuntar el uso de la razón, apenas cabe otro procedimiento educativo.

Se emplea mucho el castigo, eso sí, pero no hay que confundirlo con el reflejo condicionado, aunque los efectos que se busquen y los que muchas veces se consiguen scan los mismos. Un castigo implica culpa, y las más de las veces esta